

CMRP – FRANCE

COMPTE RENDU D'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

4 JUIN 2023

Cette assemblée s'est tenue en visioconférence.

1. Participants

14 personnes étaient présentes, certaines à titre individuel, d'autres représentant les associations suivantes :

- ACRIIP - Rouen
- CERDI - Angers
- Croyants dans la Cité - Aix-en-Provence
- Compostelle Cordoue
- Ensemble avec Marie
- GIP78 - Yvelines
- Religions pour la Paix - Lille
- Souffle et chemins - Cergy
- Théodore - Strasbourg
- Tibhirine - Nantes

2. Ouverture de l'Assemblée Générale et rapport moral

Le président, Ghaleb BENCHEIKH, ouvre l'assemblée générale statutaire en souhaitant la bienvenue à tous les membres présents. Ghaleb rappelle notre habitude, si nous étions en présentiel, de placer nos travaux sous des hospices de méditation, de prière et de paix en commençant par un temps de silence.

Ghaleb poursuit avec le rapport moral qui couvre la période du 6 mars 2022, date de la dernière assemblée générale, à ce jour du 4 juin 2023.

Ghaleb présente les événements à l'étranger où il a représenté CMRP-France.

- Le 11 mai 2022, Ghaleb était présent au Forum interreligieux de Riyad qui a dépassé le cadre monothéiste (présence de représentants du bouddhisme et de l'hindouisme). Il y avait trois ambassadeurs américains pour la liberté religieuse. La délégation française comportait dix personnes (dont deux rabbins, Moché Lewin¹ et Michel Serfaty).
- Du 24 au 26 mai 2022, la CMRP-France a participé (à travers son président, Ghaleb) à la rencontre de Doha organisée par le DICID² sur le thème « *Religions and Hate Speech: Between Scripture and Practice*³ ». CMRP-France a participé depuis longtemps à ces rencontres de Doha (déjà du temps de Brigitte CHEVALIER⁴).
- En juin 2022, au Maroc, colloque « *Religion et transhumanisme*⁵ » : en tant que religieux (et dans un cadre interreligieux), allons nous comprendre le transhumanisme, l'accompagner, le subir ?
- Le 3 décembre 2022, Ghaleb a participé aux *Journées Spirituelles de Marrakech* sur le thème « *Tradition – Transmission - Transgression* ».
- Fin mai 2023, rencontre en Égypte à l'Université Al Azhar sur l'importance du dialogue interreligieux, particulièrement entre l'Orient et l'Occident. Ghaleb est aussi allé à la

¹ Représentant Haïm Korsia, grand rabbin de France

² Institut International pour le Dialogue Interreligieux de Doha

³ Thème semblable à celui du [colloque Pax Christi - CMRP du 13/05/2023](https://www.cmrp-france.org/colloque-pax-christi-cmrp-du-13-05-2023) « *Comment déconstruire les discours de haine* ».

⁴ Brigitte CHEVALIER a été vice-présidente de CMRP-France et représentante ie Religions pour la Paix - International auprès de l'UNESCO (cf. [CR AG 2017 de CMRP-France](https://www.cmrp-france.org/cr-ag-2017-de-cmrp-france)).

⁵ <https://transhumanistes.com/colloque-marrakech-2022-transhumaniste/>

synagogue⁶ d'Alexandrie et à l'église Saint Marc des coptes orthodoxes⁷. Ghaleb a traité dans une conférence à l'Institut Français d'Égypte le contexte de l'islam en France⁸.

Sur le territoire français, Ghaleb mentionne les événements suivants.

- Du 27 au 29 mai 2022, Festival de philosophie à Saint Emilion⁹, organisé, entre autres, par Mazarine Pingeot. Ghaleb s'y est exprimé sur le lien entre la théologie et la philosophie dans une France laïque.
- Le 18 novembre 2022, à Saint-Germain-en-Laye, conférence « *Les religions et la laïcité* ». Ghaleb est intervenu sur le thème : quelle expression interreligieuse dans un cadre laïque.
- Le 25 novembre 2022, à Floirac (près de Bordeaux), conférence sur le thème de l'expression interreligieuse au sein de la République. Est-elle audible, entendue ?
- Le 28 novembre 2022, Ghaleb a représenté la CMRP au Dîner des protestants¹⁰.
- Le 29 novembre, à Ferney-Voltaire, Ghaleb s'est exprimé sur la liberté d'expression¹¹. Est-elle quelque chose qui gêne les religions, et même l'expression interreligieuse ?
- Le 8 décembre 2022, à Combs-la-Ville (Seine et Marne), Table ronde organisée par la LICRA et la municipalité sur la présence des religions, et même d'une expression interreligieuse et de la laïcité, au sein de la République¹².
- Le 14 janvier 2023, à Ronchin (banlieue de Lille) une conférence intitulée « *Quelle spiritualité pour le XXIème siècle ?* »
- Le 16 janvier 2023, à l'ambassade américaine, célébration de la journée de la liberté religieuse¹³ et Ghaleb y a représenté CMRP-France et le dialogue interreligieux. Les représentants des cultes étaient invités.

Sur une question de Fereydoun BADKOUÉ, administrateur, Ghaleb répond que dans la mesure de ses possibilités, il se rend à ces manifestations pour témoigner lorsqu'il y est invité au titre de la CMRP-France : « *Il faut que notre voix soit entendue de façon que notre voie soit suivie* ».

Marie-Jo (groupe Tibhirine) pose la question de la liste des actions propres de l'association en tant que groupe en 2022 (réunions, publications, etc.). Ghaleb répond que pour cette partie grâce à Henri FOUCARD (secrétaire général adjoint) et à la technologie, nous avons des traces soigneusement tenues de nos rencontres de la galaxie des groupes locaux¹⁴ qui sont la raison d'être de la CMRP-France et de toutes les réunions statutaires. Ceux qui le souhaitent trouveront ces comptes-rendus sur le site tenu par Denise TORGEMANE.

Jean-Luc FRÉMON, administrateur, mentionne aussi qu'un rapport d'activité va être présenté par Henri à cette AG, et que globalement les événements mentionnés par Ghaleb, que ce soit au niveau international ou national, donnent des pistes pour nos Assises de janvier 2024, notamment « *les religions dans la République* », « *les spiritualités au 21ème siècle* » et « *religions et sciences* ».

Ghaleb répond qu'il a toujours scrupuleusement à l'esprit le fait que ses interventions au nom de la CMRP ne doivent pas heurter la conscience de ses auditeurs. Il y a eu des heurts violents dans l'histoire entre les deux France, la France royaliste et la France révolutionnaire, la France cléricale et la France anticléricale, la France dreyfusarde et la France antidreyfusarde, la France de la collaboration et la France de la résistance, la France généreuse et celle qui se drape derrière l'idéologie du colonialisme et du racisme. Après le tourment de 1905, il y a eu une

⁶ Ghaleb y a rencontré le chef de la communauté qui ne désespère pas qu'il y aura une nouvelle ère où les juifs reviendront à Alexandrie comme du temps où cette ville connaissait une présence multiconfessionnelle réelle. Cf. http://www.gip78.fr/Files/bibli_gip78_le_naufrage_des_civilisations.pdf

⁷ Ghaleb a été reçu d'une manière chaleureuse par les responsables coptes orthodoxes.

⁸ Cf. <https://hebdo.ahram.org.eg/News/39651.aspx>

⁹ <https://www.festival-philosophia.com/>

¹⁰ Cf. <https://www.uepal.fr/retour-diner-des-protestants/>

¹¹ Cf. <http://www.laicite-republique.org/18-19-nov-22-ferney-voltaire-les-rencontres-de-la-laicite-ferney-voltaire-18-19>

¹² Cf. <https://www.licra.org/licra-seine-et-marne-croyances-et-republique-mieux-vivre-ensemble>

¹³ <https://www.state.gov/translations/french/honorer-et-promouvoir-le-respect-de-la-liberte-de-religion-ou-de-croyance-dans-le-monde/>

¹⁴ Cf. http://www.gip78.fr/Files/cmpr_cr_rencontres_groupes.pdf

sorte d'assentiment qui a commencé avec l'encyclique *Maximam gravissimamque*¹⁵ de 1924. Aujourd'hui, même si les statistiques affirment que 53 % de la population se prétend sans référence religieuse, après avoir bouffé du curé, des personnes se mettent à bouffer de l'imam et cela crée des tensions sérieuses, ce qui fait qu'une bonne partie de nos concitoyens considèrent que parler de religion est archaïque. On a cru avoir gagné la bataille de la raison et on se retrouve encore avec l'archaïsme religieux !

Des membres de l'appareil de l'État ne sont pas loin de se rallier à cette idée, même si le ministre de l'Intérieur et des Cultes tient des propos responsables. En conséquence la CMRP-France n'a jamais eu de subvention directe des collectivités locales ou des pouvoirs publics. La CMRP-France a eu autrefois des subsides du CCFD¹⁶, mais ne reçoit rien pour l'instant.

Jean-Luc répond que des groupes locaux (comme Tibhirine) ont bénéficié de subventions de la mairie, au titre de leur action en faveur de la cohésion sociale. Le GIP78 a bénéficié de la réserve parlementaire¹⁷ du député-maire.

L'assemblée approuve ce rapport moral à l'unanimité, le considérant comme conforme aux finalités de CMRP-France.

3. Rapport financier de l'exercice 2022 (par Henri en remplacement de Dany BENOEAU, absente)

Produits : Cotisations (330 €) + Intérêts du livret A (78 €) = 408 €

Charges : Frais bancaires + site internet + frais de transport + locations de salle = 530 €

Bilan au 31/12/2022 : +6281 € (compte tenu de l'actif antérieur)¹⁸

Fereydoun demande qu'un rappel plus explicite soit adressé aux contacts de CMRP-France par rapport au versement de la cotisation. Henri répond que CMRP-France étant une conférence de groupes locaux, logiquement ce sont d'abord les groupes locaux qui doivent adhérer. Les personnes peuvent aussi adhérer individuellement et dans ce cas bénéficient de la déductibilité fiscale de 66 % du montant versé (un reçu fiscal est envoyé par la trésorière, Dany). Ceci étant, les adhésions ne peuvent couvrir les frais d'une manifestation importante de CMRP-France, il faudrait donc trouver des subventions !

Floria demande comment effectuer un virement. Denise, chargée de communication, répond que c'est indiqué sur le site¹⁹, et qu'elle peut adresser un bulletin d'adhésion papier à ceux qui n'auraient pas d'équipement informatique.

Le rapport financier est approuvé à l'unanimité.

4. Rapport d'activité

Henri rappelle les décisions de l'AG précédente (en 2022), les statuts de Religions pour la Paix, sa vocation en pratique²⁰ et une liste des activités au cours de l'année 2022²¹.

Denise présente le site web. Denise considère que le site actuel (créé en 2001) est trop riche (avec trop de possibilités de recherches dans tous les sens) ce qui est un peu lourd²². Denise souhaiterait créer un site plus moderne, mais les logiciels gratuits n'offrent pas les nombreuses possibilités de recherche du site actuel. Une moyenne de 15.000 consultations est constatée par jour (avec des pointes de 70.000), la moitié des visiteurs ayant moins de 40 ans. Il faudrait une visibilité beaucoup plus grande de l'actualité des groupes régionaux : les groupes devraient envoyer à Denise la description de leur groupe, ses objectifs, ses actions passées et

¹⁵ https://www.vatican.va/content/pius-xi/en/encyclicals/documents/hf_p-xi_enc_18011924_maximam-gravissimamque.html

¹⁶ La subvention du CCFD était de l'ordre de 15.000 Francs par an.

¹⁷ La réserve parlementaire a été supprimée en 2017.

¹⁸ Cf. http://www.gip78.fr/Files/cmrap_rapport_financier_2023.pdf

¹⁹ Cf. http://www.religionspourlapaix.org/img/BULLETTIN_adhesion_2023.pdf

²⁰ Religions pour la Paix – France - est la section française de Religions for Peace, organisation mondiale accréditée auprès de l'ONU ; - est en France une conférence où peuvent se concerter les associations locales interreligieuses ; - informe à travers son site web et des lettres de nouvelles sur les initiatives locales, nationales et internationales des religions pour la paix et participe de par la présence de ses administrateurs à certains de ces événements ; - organise ou co-organise des colloques à vocation nationale.

²¹ Cf. http://www.gip78.fr/Files/cmrap_rapport_activite_2023.pdf

²² Denise a étudié un logiciel de remplacement, mais qui n'offre pas toutes les possibilités du web actuel.

actuelles, ses projets²³. Denise salue d'ailleurs les groupes présents qui vont s'exprimer dans la suite de l'AG.

Denise cite les nouveaux groupes qui se sont manifestés récemment (*Théodore* à Strasbourg, *Ephata* à Quimper). Denise souhaite que la communication s'établisse entre les groupes régionaux, pour des échanges d'expériences, d'idées, de projets. Denise pourra publier sur le site web ce qui lui sera envoyé.

5. Rapport des commissions

• Laïcité

Nicole VERNET part du pacte laïque de 1905. Le consensus finalement obtenu est-il aujourd'hui remis en cause ? Une nouvelle instrumentalisation des élèves (par qui ? à travers les réseaux sociaux ?) se met-elle en place (à travers les tenues vestimentaires) pour lancer une offensive contre l'école républicaine (et ses représentants) censée leur empêcher une libre manifestation de leur foi ? On peut penser que ces tenues vestimentaires visent à faire du prosélytisme. Les jeunes enseignants se demandent bien comment sortir de ce genre d'attitude. Des formations leur sont données.

Nicole propose un sujet de réflexion pour une petite équipe sur le sujet « *Le pacte laïque aujourd'hui* ». Le pacte laïque qui a été possible après 1905 est-il vraiment impossible aujourd'hui ? Nicole pense en particulier aux jeunes filles manipulées par le pouvoir masculin dans un contexte global de tension autour de la liberté d'expression en matière religieuse. L'islamisme n'est pas seul en cause, d'autres courants de pensée défendent des formes intégristes de leurs religions (par exemple nier l'évolution en sciences de la vie et de la terre au nom du dogme de la création par Dieu).

Il y a 1000 formateurs volontaires pour aider les enseignants : on devrait donc arriver à se sortir de cette ornière ! Mais le défi est immense.

Jamel, président du CERDI à Angers, se déclare intéressé à participer aux travaux de la commission laïcité.

• Éducation à la paix et à la solidarité (1:24:06)

Abdelkader AL ANDALUSSY OUKRID explique que la commission *Éducation à la paix et à la solidarité* s'est engagée dans des actions de partenariat. Avec la commission *Éducation à la paix* de Pax Christi, Abdelkader a entrepris une coopération de plusieurs mois pour construire un colloque sur le thème « *Vers une société apaisée – Déconstruire les discours de haine*²⁴ ». Pax Christi organise un colloque annuel, et cette année le thème a été ajusté pour correspondre également aux attentes de CMRP-France. Abdelkader explique que ce travail de conception et d'organisation s'est déroulé depuis le mois de septembre dans un climat de bienveillance, d'écoute et de respect exemplaires.

Ce partenariat direct et équitable entre Pax Christi et CMRP-France a vocation à se poursuivre dans le temps²⁵. Abdelkader présente ensuite dans le détail²⁶ ce colloque du 13 mai 2023, au couvent des Franciscains à Paris 14^{ème}, avec le déroulement suivant :

- discours d'ouverture du colloque assurés par le président de Pax Christi-France et Abdelkader pour la CMRP-France ([replay](#)) ;
- table ronde 1 : analyse et ampleur du phénomène avec trois intervenants dont Abdelkader et un magistrat président de la Cour de cassation ([replay](#)) ;
- table ronde 2 : mécanisme de construction et impact avec trois intervenants, dont un psychologue et un général en exercice spécialisé dans la lutte contre les discours de haine pouvant mener jusqu'au génocide ([replay](#)) ;
- quatre ateliers sur des thèmes ciblés, avec des acteurs de terrain agissant dans la lutte contre les discours de haine dans le cadre de leurs fonctions ;
- table ronde 3 : des outils pour bâtir la paix sociale avec cinq intervenants dont Ghaleb pour la CMRP-France et le directeur du SNRM²⁷ de la Conférence des évêques de France ([replay](#)).

²³ Cf. la colonne de gauche « **Derniers groupes mis à jour** » sur <http://www.religionspourlapaix.fr/>

²⁴ Cf. http://www.gip78.fr/Files/cmnp_colloque_deconstruire_discours_haine_13_05_2023.pdf

²⁵ Ce partenariat pourrait être structuré après consultation du CA de CMRP-France

²⁶ Cf. http://www.gip78.fr/Files/cmnp_colloque_deconstruire_discours_haine_13_05_2023_detail.pdf

²⁷ Service national pour les relations avec les musulmans <https://relations-catholiques-musulmans.cef.fr/>

Étaient présents et ont participé à ce colloque en animant un atelier ou en intervenant à une table ronde des représentants

- des services publics français et européens (justice, éducation, élus, ministère),
- des communautés religieuses (Conférence des évêques de France),
- d'autres ONG (Amnesty International, Justice&Paix, Coexister, New Humanity).

Abdelkader mentionne aussi l'Université d'hiver de Chrétiens de la Méditerranée à Lyon du 17 au 19 mars 2023 sur le thème « *La Paix au Moyen-Orient : quelle implication des chrétiens.* »²⁸. Abdelkader, qui a contribué à la conception de cette Université d'hiver, y est intervenu à la fois comme musulman et en tant que commission Éducation à la Paix de CMRP-France ; Abdelkader a donné la conférence conclusive, modéré une table ronde, et animé l'atelier *Éducation à la Paix* avec ses collègues de Pax Christi. Les Actes de ce colloque seront prêts dans quelques mois. Cette université d'hiver était en partenariat avec l'Université Catholique de Lyon, Pax Christi, l'Œuvre d'Orient et Les amis de La Vie.

Abdelkader mentionne enfin

- la méditation interspirituelle sur la non violence (thème touchant donc l'éducation à la paix), à laquelle il a contribué, organisée au Centre Bouddhiste Kalachakra²⁹ à Paris 10^{ème} par la Fontaine aux Religions³⁰ le 18 mai 2023 (8ème édition de S'ASSEOIR ENSEMBLE, événement deux fois par an) ; sept religions et philosophies étaient présentes³¹ ;
- le colloque Ensemble avec Marie du 11 février 2023 « *Marie chez les écrivains et penseurs contemporains – des 20ème et 21ème siècles* »³².

Abdelkader continue à attendre les contributions des groupes présentant leurs actions d'éducation à la paix et à la solidarité (il n'a reçu pour l'instant que trois contributions) avant de constituer un dossier qu'il pourra partager. Nicole enverra des éléments par écrit. Jamel (CERDI à Angers) transmettra aussi sa contribution dans les jours à venir.

• **Vigilance sur les droits fondamentaux de la personne humaine**

Fereydoun explique que la commission « *Vigilance sur les droits fondamentaux de la personne humaine* » est concernée lorsque le discours de haine se trouve institutionnalisé par des États. Toutes les religions du monde sont persécutées dans différents pays. Fereydoun vient de publier un article sur le site³³, à partir d'informations directes sur les Baha'is et de recherches internet sur d'autres religions. Chacun peut consulter l'article et adresser à Fereydoun (via <mailto:religionspurlapaix@gmail.com>) des informations directes dont il a besoin.

6. Annonce des Assises du dialogue interreligieux le 24 janvier 2024 à Paris

Jean-Luc explique la genèse de ces Assises, dans une démarche collective de la relance en 2020-2021 de la dynamique de Religions pour la Paix - France³⁴.

Il s'agit de faire reconnaître au sein de la cité les besoins spirituels inhérents à tout être humain. Ces Assises devaient faire connaître le dialogue interreligieux et contribuer au développement des groupes de dialogue (et susciter aussi d'autres groupes de dialogue interreligieux).

La toile de fond est cette société contemporaine française où coexistent sur le territoire d'un même État des personnes de religions, de spiritualités différentes ; souvent des archipels de communautés juxtaposées jusqu'à l'intérieur d'une même religion où existent "*des mille et une façon d'être juif et musulman*" mais aussi catholique, protestant...

Des paradoxes sont constatés :

- d'une part, une importance croissante de "sans religion", d'indifférents, un appauvrissement des représentations des religions souvent caricaturées et des

²⁸ Cf. <https://www.chretiensdelamediterranee.com/wp-content/uploads/2023/03/Programme-Universite-dHiver-2023-1.pdf>

²⁹ <https://www.centre-kalachakra.com/>

³⁰ <http://www.lafontaineauxreligions.org/>

³¹ Présence de Abdelkader Al Andalussy Oukrid, enseignant, méditation musulmane ; Aïna Brudey, responsable protestante ; Serge Benhaïm, président de synagogue ; Jean Carassus, humaniste ; Elisabeth Drukier, moniale bouddhiste ; Franck Isnard, méditation pleine conscience ; Père Bernard Maës, prêtre catholique

³² <https://www.ensembleavecmarie.org/les-missions/journees-d-etude/colloque-journee-d-etudes-11-fevrier-2023>

³³ <http://www.religionspurlapaix.org/modules.php?op=modload&name=News&file=article&sid=818>

³⁴ Il y a quelques années (avant la Covid), les groupes se trouvaient réunis dans le cadre de l'AG annuelle CMRP.

confusions, la spiritualité étant le plus souvent écartée des sciences humaines car considérée comme révolue et discréditée ;

- d'autre part, une présence des religions dans l'actualité, au centre de discussions et des polémiques ; une montée croissante des actes antireligieux se produit...

Cette évolution vers la diversité, ces méconnaissances et ces hostilités justifient d'autant plus le dialogue interreligieux et la nécessité de construire des ponts entre personnes de confessions et de spiritualités différentes - y compris avec les hommes en recherche spirituelle ne se rattachant à aucune religion -, en appliquant des principes d'écoute et de bienveillance pour contribuer à la cohésion sociale entre les citoyens croyants et incroyants...

Nous souhaitons chiffrer ces différentes problématiques. L'enquête "*Trajectoires et origines*" de l'Insee, rendue publique en mai 2023³⁵ donne des éléments sur « *la diversité religieuse en France : transmissions intergénérationnelles et pratiques selon les origines et l'évolution des religions en France* », même s'il faut rester prudent sur les interprétations.

Nous souhaitons aussi amener les différents acteurs du dialogue à mieux se connaître. Les groupes sont sollicités dans toute la France pour présenter leurs contributions et leurs actions. Jean-Luc propose que chaque groupe fasse un poster³⁶ avec leur histoire, leurs coordonnées, leurs activités.

Nous nous sommes donné la perspective de démarrer le samedi 20 janvier en soirée et de terminer le dimanche 21 à 16h30, en incluant table ronde, témoignages et ateliers³⁷.

Il reste à fixer le lieu de ces Assises, trouver des intervenants (ayant un certain impact et une certaine expérience du dialogue interreligieux) et ensuite organiser la communication. Un comité ad hoc³⁸ s'y emploie. Les suggestions sont les bienvenus auprès de ce comité qui travaille régulièrement.

Ces Assises pourraient être déclinées à un niveau local et renouvelées annuellement.

7. Échanges entre participants

GIR – Lille. Nicole explique que le groupe lillois est pour l'instant au point mort (suite à plusieurs décès), mais que Fereydoun et elle se sont entendus pour relancer sous peu ce groupe.

Théodore – Strasbourg. Catherine présente un collectif d'association existant depuis une quinzaine d'années sur Strasbourg, appelé « *Les rendez-vous avec les religions* », et qui s'est maintenu au fur et à mesure des changements des responsables religieux et politiques. Un nouvel élan a été donné en 2022 avec la création de l'association « *Théodore, les rendez-vous avec les religions et les spiritualités* ». Un partenariat existe avec la ville de Strasbourg, le département du Bas-Rhin et la région Grand Est. Six associations interreligieuses à Strasbourg sont adhérentes au collectif *Théodore*, représentant 8 religions. Le concordat donne des facilités à Strasbourg³⁹, mais ce qui nous anime est d'abord le vivre ensemble (ne pas avoir peur de l'autre), l'éducation à la paix.

CERDI – Angers. Jamel, son nouveau président, rappelle que le CERDI⁴⁰ d'Angers, a été créé en 2001. Juste avant la Covid, le CERDI était un peu à bout de souffle du fait notamment de l'absence de musulmans au sein de cette association. L'année 2022 a été consacrée à la refondation, et l'année 2023 a commencé avec une porte ouverte sur le thème « *À quoi sert le dialogue interreligieux en France, aujourd'hui* » (avec quizz, table ronde, discussions en petits groupes). La synthèse en a été postée sur le site du CERDI <https://cerdi.weebly.com/>. Le thème principal de l'année 2023 sera de travailler sur les textes fondateurs de nos différentes religions

³⁵ Cf. CUCHET Guillaume, "*L'évolution du paysage religieux français. Les enseignements de l'enquête Téo n°2*", "La Croix", 22 mai 2023. Guillaume Cuchet est professeur d'histoire contemporaine à l'université Paris-1 Panthéon Sorbonne et spécialiste d'histoire des religions, membre du comité de rédaction de la Revue d'histoire de l'Église de France, de la Revue des sciences philosophiques et théologiques, de la revue Études et du conseil international de la Revue d'histoire ecclésiastique (Louvain).

³⁶ Certains groupes disposent d'un kakemono qu'ils pourraient apporter.

³⁷ Cf. timing http://www.gip78.fr/Files/cmrrp_rapport_preparation_assises_2024.pdf

³⁸ Membres de ce comité (lors de sa constitution en mars 2023) : Abdelkader, Denise, Ghaleb, Henri, Jean-Luc, Nicole. Ce comité est évidemment ouvert à ceux qui voudraient s'investir dans la préparation des Assises.

³⁹ L'Alsace et la Moselle sont des départements où le concordat (d'avant 1905) est resté en vigueur, ce qui donne une place plus « officielle » à la religion.

⁴⁰ C'Est de Rencontre et de Dialogue Interreligieux

(pour donner à chacun une connaissance de base sur la religion des autres). Tous les mois, un mardi a lieu une rencontre du CERDI (une trentaine de personnes) : des liens d'amitié se tissent lors de ces rencontres. Il faut favoriser les rencontres en petits groupes, en parallèle de conférences.

Croyants dans la cité – Aix. Patrice explique que *Croyants dans la cité* existe depuis 8 ans à Aix-en-Provence. Après la période Covid, les activités reflorissent avec de beaux résultats. Des activités ont été développées en parallèle avec les tables rondes⁴¹, notamment une activité cinéma (projection de *Nous tous*⁴² et *Le grand voyage*⁴³), une activité « itinéraire spirituel⁴⁴ », enfin grâce à l'OLPA⁴⁵ et sous l'égide de l'IEP⁴⁶ une conférence le 9/5/2023 sur le thème « *La spiritualité : quelle place dans la cité ?*⁴⁷ » (plus de 200 personnes dans l'amphithéâtre de l'IEP, un public jeune). Patrice conclut que *Croyants dans la cité* est sur une pente positive : ce qui manque ce sont les bras pour faire avancer les projets !

Tibhirine – Nantes. Jean-Luc explique que Tibhirine existe depuis 1996. Tibhirine organise chaque mois une rencontre dans les locaux paroissiaux du temple protestant ou dans une salle municipale sur un thème donné. Quelques exemples :

- jeunes de Coexister et leur tour du monde inter-religieux,
- conférence-débat avec Arthur Lochmann sur l'intériorité⁴⁸ (3/2/2022),
- avec Antoine Arjakowsky, spécialiste du christianisme orthodoxe, sur la philosophie religieuse qui permettrait de construire la paix⁴⁹ (30/5/2022),
- la spiritualité source de liberté⁵⁰ (6/9/2022).

Ces rencontres permettent d'échanger sur nos traditions et de s'apprendre les uns des autres. Tibhirine diffuse aussi un bulletin mensuel disponible sur son site <https://www.tibhirine-asso.fr/> (et aussi sur le site CMRP-France).

Compostelle-Cordoue – Paris. Jean-René BRUNETIÈRE annonce la marche de l'association qui aura lieu en Haute-Loire du 18 au 25 juillet sur le thème de la forêt sous ses aspects écologiques et symboliques (nos racines)⁵¹.

GIP78 – Versailles. Henri liste les activités du GIP78 : chœur interreligieux, portes ouvertes des religions, interventions en milieu scolaire, cercle de lecture, conférences, spiritualité (marche annuelle en juin)⁵².

Souffle et Chemins – Cergy. Denise explique que Souffle et Chemins organise chaque année une commémoration interreligieuse du 11 novembre (il n'est pas normal qu'il y ait seulement une messe ce jour là alors qu'il y avait des victimes de toutes les religions). Un thème différent est choisi chaque année : le thème pour le 11 novembre 2022 était « *Comment nos religions permettent de construire une paix durable, à travers les différences de religions et de cultures dans le respect des lois de la République.* »⁵³.

Amitiés Judéo-chrétiennes / Amitiés Judéo-musulmanes. Le rabbin Yeshaya DALSACE est intervenu dans de nombreuses manifestations pour faire avancer les choses dans le bon sens.

⁴¹ Les tables rondes qui réunissent une soixantaine de personnes ne permettent pas facilement des échanges entre participants.

⁴² <https://www.noustous-lefilm.be/>

⁴³ https://www.tv5mondeplus.com/fr/details/vod/105228232_74079A

⁴⁴ Par petit groupes, ce partage de l'évolution de son itinéraire spirituel crée des liens car chacun est amené à donner des détails assez intimes.

⁴⁵ Observatoire de la Laïcité de Provence <https://laicite13aix.marsnet.org/>

⁴⁶ <https://www.sciencespo-aix.fr/>

⁴⁷ <https://www.sciencespo-aix.fr/agenda/la-spiritualite-quelle-place-dans-la-cite/>

⁴⁸ Cf. https://diocese44.fr/wp-content/uploads/2021/11/arthur-lochmann_conference_flyer.pdf

⁴⁹ Cf. <https://diocese44.fr/agenda/quelle-philosophie-religieuse-permettrait-de-construire-la-paix-entre-la-russie-lukraine-et-le-reste-du-monde/>

⁵⁰ Cf. <https://baptises.fr/evenement/la-spiritualite-source-de-liberte>

⁵¹ Il restait quatre places à la date de l'AG (<https://compostelle-cordoue.org/activites/prochains-evenements/309-marche-2023-sur-via-garonna-en-juillet>) !

⁵² Cf. http://www.gip78.fr/qui_sommes_nous_1559.htm

⁵³ Cf. http://www.souffle-et-chemins.fr/index.php?option=com_content&task=view&id=135&Itemid=34

8. Conclusion

Jean-Luc rappelle que la prochaine rencontre des groupes aura lieu le **lundi 11 septembre à 18h30** par zoom.

En concluant cette Assemblée Générale, Ghaleb souligne que celle-ci a donné lieu à un échange constructif et respectueux.